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 STANDPUNKT 

Starke Impulse für Kommunen und den Ausbau der Infrastruktur 

Neue Milliarden für Verkehrswege, Breitband und kommunale Entlastungen 

Liebe Leserinnen und Leser, 

die SPD bleibt verlässlicher Partner der Kommunen 
und steht für eine Politik, die wirtschaftliche Ver-
nunft und den Ausbau der öffentlichen Infrastruktur 
verknüpft. An diesem Kurs halten wir Sozialdemokra-
ten fest. Das belegen auch die aktuellen Eckwerte 
zum Bundeshaushalt 2016 und die Finanzplanung bis 
2019. Darin verbinden wir solide Staatsfinanzen mit 
mehr Investitionen in Bildung, öf-
fentliche Infrastruktur, Energieeffizi-
enz und Städtebau sowie einer spür-
baren Entlastung für die Kommunen.  

Die SPD-Fraktion hat dafür gesorgt, 
dass nun die Mittel für Investitionen 
und Kommunen nochmals deutlich 
um insgesamt 15 Milliarden Euro 
angehoben werden.  

Die jährliche Entlastung der Kom-
munen steigt bereits ab 2017 um 
weitere 1,5 Milliarden Euro auf ins-
gesamt 2,5 Milliarden Euro, um dann 
2018 mit 5 Milliarden Euro ihre volle 
Höhe zu erreichen.  

Um Kommunen bei der Unterbrin-
gung von Flüchtlingen zu unterstützen, stellen wir 
darüber hinaus 2015 und 2016 insgesamt eine Milli-
arde Euro zur Verfügung. Perspektivisch setzt sich die 
SPD dafür ein, dass der Bund die vollen Kosten für 
Unterbringung von Flüchtlingen übernimmt. 

Um die Investitionskraft finanzschwacher Städte und 
Gemeinden zu stärken, wird zusätzlich ein kommu-
naler Investitionsfonds von 3,5 Milliarden Euro auf-
gelegt. Die SPD hat durchgesetzt, dass die Mittel bis 
2018 zielgenau in Abhängigkeit von Arbeitsmarktsi-
tuation, Kassenkrediten und Bevölkerungszahl aus-
geschüttet werden. So wird dafür gesorgt, dass auch 
Kommunen mit angespannter Kassenlage in ihre 
wirtschaftliche Zukunft investieren können.  

Die Mittel kommen gemessen an der Einwohnerzahl 
weit überproportional den Städten und Gemeinden 
in Nordrhein-Westfalen zugute. Über 32 % des be-
schlossenen Sondervermögens für kommunale In-
vestitionen fließen nach NRW. Das bedeutet, dass al-
leine hier etwa 1,2 Milliarden Euro für zusätzliche In-
vestitionen zur Verfügung gestellt werden. Ergänzt 
werden diese Mittel durch einen lediglich 10-prozen-
tigen Eigenanteil des Landes oder der antragstellen-
den Kommunen. Förderbereiche sind zum Beispiel 
Investitionen in Infrastruktur, Bildung und Klima-
schutz. 

Mehr Mittel  gibt es auch für die öffentliche Infra-
struktur, und zwar sowohl für bessere Verkehrswege 
als auch schnelles Internet. Die aktuellen Beschlüsse 
sehen dort insgesamt zusätzliche Investitionen von 
über 4,3 Milliarden Euro vor. Unterm Strich erhöhen 
sich die Haushaltsmittel für Investitionen in die Infra-
struktur doppelt so stark, wie ursprünglich im Koali-
tionsvertrag vorgesehen. 

Alleine in den Breitbandausbau fließt 
mindestens eine Milliarde Euro aus 
dem Investitionspaket. Hinzu kom-
men teilweise die Erlöse aus der Ver-
steigerung von Frequenzen, die Ende 
Mai stattfindet. Damit ist nicht ausge-
schlossen, dass am Ende doch noch 
insgesamt rund drei Milliarden Euro 
zusätzliche Fördergelder zur Verfü-
gung stehen könnten, um den flä-
chendeckenden Ausbau von Hoch-
leistungsnetzen bis 2018 umzuset-
zen. Für dieses Ziel hatte ich mich bei 
den Koalitionsverhandlungen 2013 in 
besonderer Weise eingesetzt. Leider 
war damals der Finanzierungsteil in 
der letzten Sitzung aufgrund der be-

grenzten Finanzmittel gekippt worden. Nun gibt es 
Grund zur Zuversicht, dass wir endlich die Vorausset-
zungen dafür schaffen werden, die digitale Spaltung 
in unserem Land zu überwinden. Im Sommer werden 
wir endgültige Klarheit über den Finanzrahmen und 
mögliche Förderkonzepte haben. 

Höhere Investitionen gehen auch in Energieeffizienz, 
Klimaschutz und Städtebau. Die Umsetzung des Na-
tionalen Aktionsplans Energieeffizienz wird mit zu-
sätzlichen 1,2 Milliarden Euro vorangetrieben. Die 
Mittel für den Klima- und Hochwasserschutz sowie 
den Städtebau werden um über eine Milliarde Euro 
aufgestockt. Die SPD-Fraktion hat zudem erreicht, 
dass die Mittel für die Entwicklungszusammenar-
beit im Rahmen der ODA-Quote bis 2019 deutlich um 
rund 8,3 Milliarden Euro aufwachsen. Auch werden 
mehr Mittel bereitgestellt, um die nationalen Sicher-
heitsbehörden beim Schutz gegen Terror besser auf-
zustellen. 

Alles in allem lassen also auch die aktuellen Haus-
haltsbeschlüsse eine klare sozialdemokratische 
Handschrift erkennen. 

Herzlichst 

Ihr 
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 WAHLKREIS 

Frühjahrsempfang des SPD-Stadtbezirks Porz/Poll 

 
Michael Groschek 

Minister für Bauen, Wohnen, 
Stadtentwicklung und Verkehr 

des Landes NRW 

Michael Groschek und Jochen Ott  

sprechen zum Thema: 

αStadt und Land für die  
ǊƘŜƛƴƛǎŎƘŜ aŜǘǊƻǇƻƭŜ Yǀƭƴά 

Dienstag, 21. April 2015 

18:30 Uhr 

(Einlass: 17:30 Uhr) 

Bezirksrathaus Porz, Rathaussaal 
Friedrich-Ebert-Ufer 64-70 

51143 Köln (Porz) 

 
Jochen Ott, MdL 

OB-Kandidat der KölnSPD 

Frühjahrsempfang und Ausstellung im Bürgerbüro Porz 

Porzerin Gudrun Liane Becker zeigt Bilder in Öl und Acryl

Es ist mittlerweile schöne Tradition geworden: Auch 
in diesem Jahr luden die Porzer SPD-Abgeordneten 
Martin Dörmann, MdB und Jochen Ott, MdL interes-
sierte Bürgerinnen und Bürger zu einem Frühlings-
empfang samt Ausstellungseröffnung ein. Bis zum 1. 
Oktober stellt die Porzer Künstlerin Gudrun Becker 
ihre Bilder im Bürgerbüro Porz aus.  

 

 

Die Lehrerin im Ruhestand präsentiert ihre farben-
ŦǊƻƘŜƴ ²ŜǊƪŜ ǳƴǘŜǊ ŘŜƳ aƻǘǘƻ αaƛǘ ŘŜƴ !ǳƎŜƴ ŘŜǊ 
YǳƴǎǘάΦ 5ƛŜ .ŀƴŘōǊŜƛǘŜ ŘŜǊ mƭ- und Acryl-Gemälde 
reicht von abstrakten Farbspielen bis zu Gegenständ-
lichem. Martin Dörmann begrüßte die Gäste mit dem 
Hinweis auf die aktuellen Bundestagsbeschlüsse zur 
Mietpreisbremse und Frauenquote sowie die Koaliti-
onseinigung auf ein Investitionspaket sowie finanzi-
elle Entlastungen für Kommunen in Milliardenhöhe.  
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Wahlkreistreffen  

SPD-Abgeordnete luden ein 

 
LƳ ƳƻŘŜǊƴŜƴ !ƳōƛŜƴǘŜ ŘŜǊ YŀƴǘƛƴŜ αŜ·ŎŜƭlŜƴǘά ƛƳ 
Bezirksrathaus in Kalk trafen sich Anfang März die 
drei SPD-Abgeordneten im Bundestagswahlkreis aus 
Land und Bund. Martin Dörmann, MdB, Jochen Ott, 
MdL und Stephan Gatter, MdL hatten zum geselligen 
Austausch mit allen SPD-Mandatsträgern und den 
Vorständen der Ortsvereine sowie Stadtbezirke ein-
geladen.  

Frühjahrsempfang Rath/Heumar 

Mandatsträger beim SPD-Ortsverein 
Auch in diesem Jahr konnte OV-Vorsitzender Oliver 
Krems wieder zahlreiche Gäste zum traditionellen 
Frühjahrsempfang des SPD-Ortsvereins Rath/ 
Heumar begrüßen. Bezirksbürgermeister Markus 
Thiele, OB-Kandidat Jochen Ott und Martin Dör-
mann gingen in ihren Reden auf aktuelle Entwicklun-
gen aus ihrem jeweiligen Politikbereich ein. 

 

Pläne zur Neugestaltung für Porz-Mitte  

Jochen Ott rückt symbolisch mit dem Bagger an 

Die Neugestaltung von Porz-Mitte wird angepackt. Ober-
bürgermeister Jürgen Roters hat Anfang März die Mach-
barkeitsstudie für die Umgestaltung der Porzer Mitte vor-
gestellt. Diese zeigt, wie die Porzer Mitte wieder für alle 
Bürger attraktiv gestaltet werden kann. Das ehemalige 
Hertie-Kaufhaus in Porz-Mitte muss dabei laut Machbar-
keitsstudie entweder aufwendig umgestaltet oder aber 
abgerissen werden. Die Porzer Bürgerinnen und Bürger 
sollen mitentscheiden und über ein Beteiligungsverfahren 
in die Gestaltung ihrer Heimat eingebunden werden. 

 

Für den gebürtigen Porzer, Kölner Ratsherrn und Oberbür-
gerkandidaten Jochen Ott ƛǎǘ ŘŀōŜƛ ƪƭŀǊΥ α9ƛƴ !ōǊƛǎǎ ŘŜǎ 
Kaufhausgebäudes wäre mir am liebsten, um in Porz-Mitte 
etwas Neues zu schaffen. Selbstverständlich müssen die 
Bürgerinnen und Bürger nun mitentscheiden, denn nur ge-
meinsam können wir etwas für Porz erreichen! Neben der 
Neugestaltung des eigentlichen Kaufhausgeländes haben 
wir gefordert, einen Weg von der Hermannstraße zum 

Rhein zu schaffen, die Höhe der neuen Gebäude an die 
Umgebung anzupassen und für eine sinnvolle Mischung 
bei der Nutzung von Porz-Mitte zu sorgen. Jetzt muss das 
Verfahren zügig vorangetrieben werden. Die Verwaltung 
muss den zuständigen politischen Gremien möglichst im 
CǊǸƘƭƛƴƎ ŜƛƴŜƴ ƪƻƴƪǊŜǘŜƴ IŀƴŘƭǳƴƎǎǾƻǊǎŎƘƭŀƎ ǾƻǊƭŜƎŜƴΗά  

KölnSPD und SPD-Ratsfraktion haben sich bereits in der 
Vergangenheit dafür stark gemacht, dass die Stadt Köln 
2014 die sog. Hertie-Immobilie erwirbt, um die Neugestal-
tung der Porzer Mitte in die eigene Hand zu nehmen und 
ǾƻǊŀƴȊǳōǊƛƴƎŜƴΦ WƻŎƘŜƴ hǘǘ ǿŜƛǘŜǊΥ ά5ŀǎǎ ƴŀŎƘ ƧŀƘǊŜƭŀƴπ
gem Stillstand nunmehr endlich Bewegung in die Sache ge-
kommen ist und eine Planung zum zügigen weiteren Vor-
gehen vorliegt, stimmt mich zuversichtlich, für Porz und 
damit auch für Köln eine gute und schnelle Lösung mit re-
ŀƭƛǎǘƛǎŎƘŜƴ ½ƛŜƭŜƴ Ȋǳ ŦƛƴŘŜƴΗά  
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 KÖLN 

Parteitag der KölnSPD 

Starkes Votum für den OB-Kandidaten Jochen Ott nach glänzender Rede 
Die KölnSPD steht geschlossen hinter ihrem Vorsit-
zenden Jochen Ott. Auf dem Parteitag im Porzer Be-
zirksrathaus Mitte März wurde er von 92 Prozent der 
Delegierten als OB-Kandidat empfohlen. Ott selbst 
hatte sich für eine geheime Abstimmung ausgespro-
chen. Die endgültige kommunalrechtliche Nominie-
rung wird bei einer gesonderten Konferenz vorge-
nommen. 

 
SPD-Geschäftsführer Frank Mederlet präsendierte  

ein erstes Wahlplakat von Jochen Ott 

Mit dem starken Votum und anhaltendem Applaus 
reagierten die Sozialdemokraten auf eine glänzende 
Rede, in der Jochen Ott die Herausforderungen für 
die Stadt beschrieb und seine Vorstellungen einer ak-
tiven Stadtpolitik darlegte. 

Ein Zentrales Thema bildete dabei der Wohnungs-
bau. Bis 2030 werden 100.000 zusätzliche Einwohner 
in Köln erwartet. "Oberstes Ziel für uns alle ist: 
bauen, bauen, bauen und dafür zu sorgen, dass es 
auch in Zukunft genügend Wohnraum gibt". Projekte 
müssen deshalb zukünftig deutlich schneller reali-
siert werden. An die Adresse des Stadtentwicklungs-
dezernenten sagte der 40-Jährige, er bezweifele, 
dass es gerechtfertigt sei, dass ein Investor vier bis 
sechs Jahre auf einen Bescheid der Stadt warten 
müsse. Es müsse zudem jetzt schon damit begonnen 
werden, Schulen und Kitaplätze zu planen. α5ƛŜ Ȋǳπ
sätzlichen 1.000 Geburten im letzten Jahr bedeuten 
ƳŜƘǊ LƴǾŜǎǘƛǘƛƻƴŜƴ ƛƴ ŘŜƴ CƻƭƎŜƧŀƘǊŜƴΦά 

Auch die Verkehrsinfrastruktur will Ott konsequent 
ŀƴǇŀŎƪŜƴΥ α²ir haben ein Jahrzehnt der Sanierung 
vor uns", erläuterte er. Dabei reiche der Blick auf den 
Erhalt des Status quo keineswegs aus. 

Ott forderte die Stadtverwaltung auf, bei Entschei-
dungen zügiger und konsequenter zu werden - not-
falls auch mit dem Mut, Fehler zu machen. Mit Blick 
auf seine Gegenkandidatin, die amtierende Sozialde-
zernentin Henriette Reker, die als unabhängige Kan-
didatin von Grünen, CDU und FDP unterstützt wird, 

sagte er: αIch bin frei, ich bin keiner anderen Partei 
etwas schuldig." Eine Koalition mit den Grünen 
wollte der OB-Kandidat aber nicht bereits im Vorfeld 
weiterer Verhandlungen ausschließen.  

Eine kleine Kritik in Richtung der zuständigen Dezer-
nentin Reker konnte Ott sich nicht verkneifen, als es 
um das Thema Flüchtlingspolitik ging: Er werde kei-
nen Wahlkampf auf dem Rücken der Flüchtlinge ma-
chen. αAber es kann nicht sein, dass man keine kriti-
sche Anmerkung mehr machen darf, wenn konzept-
los verwaltet wird." Er warnte davor, Versprechun-
gen zu machen und sie nicht einzuhalten, so wie bei-
spielsweise bei der Belegung der Sporthalle in Wei-
den, die ursprünglich zeitlich begrenzt sein sollte.  

Der SPD-Bundestagsabgeordnete Dr. Rolf Mützenich 
sagte, der SPD und ihrem Kandidaten stehe mit Grü-
nen, CDU und FDP ein Bündnis gegenüber, αdas sich 
durch Beliebigkeit auszeichnet. Dieses Zweckbündnis 
ist letztlich nur ein Scheinriese". Es gebe keinen 
Grund zu resignieren. αImmer den Menschen zuge-
wandt und die Probleme anpacken. In dem Sinne 
lasst uns die Trommel zusammen schlagen." 

Im Anschluss an die Reden folgte die Verleihung des 
Norbert-Burger-Preises. Diesen sicherte sich der 
Stadtbezirk Kalk mit seinem innovativen Projekt des 
'Roten Frühstücks'. Ein Aktionsformat, das zeigt, dass 
der direkte Kontakt zu den Menschen und die Einbin-
dung in die politische Diskussion vor Ort nicht nur ein 
Herzensanliegen der Kölner Sozialdemokratie ist, 
sondern auch gehörig Spaß machen kann! 

 
Der OB-Kandidat zeigte sich in seiner Rede  
entscheidungsfreudig und zukunftsgewandt 

Auf dem Parteitag wurden auch zahlreiche Anträge 
verabschiedet und der Vorstand neu gewählt. Dabei 
wurde Jochen Ott in seinem Amt als Parteivorsitzen-
der bestätigt. Gabriele Hammelrath, Tine Hördum 
sowie Rolf Mützenich bleiben Stellvertreter/innen, 
Phillip Erdle Schatzmeister und Walla Blümcke 
Schriftführerin.  

 Mehr Informationen über Jochen Ott und seinen OB-Wahlkampf unter: www.jochen-ott.de/ob  

http://www.jochen-ott.de/ob
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Terminankündigungen 

αCǊŀƪǘƛƻƴ ǾƻǊ hǊǘά Ƴƛǘ .ǳƴŘŜǎƳƛƴƛǎǘŜǊƛƴ .ŀǊōŀǊŀ IŜƴŘǊƛŎƪǎ 

Barbara Hendricks, Bundesministerin für Umwelt, Naturschutz, Bau und Reaktorsicher-
heit, wird ƛƳ wŀƘƳŜƴ ŜƛƴŜǊ αCǊŀƪǘƛƻƴ ǾƻǊ hǊǘά-Veranstaltung der Kölner SPD-Bundestags-
ŀōƎŜƻǊŘƴŜǘŜƴ ȊǳƳ ¢ƘŜƳŀ αUmwelt, Bauen, Wohnenά ǎǇǊŜŎƘŜƴΦ .ŜƎƛƴƴ ŘŜǊ ±ŜǊŀƴǎǘŀƭπ
tung ist am Freitag, 12. Juni um 18:00 Uhr. Der Tagungsort wir in der nächsten Berlin De-
pesche bekannt gegeben.  

Wanderung in der Wahner Heide mit Martin Dörmann und Jürgen Schumann 
Auch in diesem Jahr lädt Martin Dörmann interes-
sierte Bürgerinnen und Bürger zu seiner traditionel-
len gemeinsamen Wanderung durch die Wahner 
Heide ein. Begleitet und kommentiert wird die Füh-
rung erneut durch den Journalisten Jürgen Schu-
mann, bekannter Dokumentarfilmer und ausgewie-
sener Kenner der Heide-Landschaft.  

Dauer: etwa zwei bis drei Stunden, je nach Wetter-
lage. Eine Anmeldung ist nicht erforderlich. Treff-
punkt ist am Sonntag, 21. Juni um 10:00 Uhr auf dem 
Parkplatz Maikammer (Alte Kölner Str., 51147 Köln). 
Er befindet sich an der Alten Kölner Straße kurz vor 
der Auffahrt zur Flughafenautobahn L498. 

Die Wanderung führt in diesem Jahr erneut in die 
Nordheide. Erkundet wir dieses Mal die wunder-

schöne Landschaft rund um den Rennweg. Dieser as-
phaltierte Weg durchquert den Königsforst bei Köln 
in Nord-Süd-Richtung und setzt sich bis in die Wahner 
Heide fort. 

 

.ŜǎǳŎƘ ƛƳ αIŀǳǎ ŘŜǊ DŜǎŎƘƛŎƘǘŜά Ƴƛǘ αYŀƴȊƭŜǊōǳƴƎŀƭƻǿά 
Im Rahmen seiner diesjährigen Sommertour lädt Martin Dörmann interessierte Bürgerinnen und Bürger am 
Dienstag, 21. Juli ab 10:00 Uhr zu einer Halbtagesreise nach Bonn ein. Gegen eine geringe Kostenbeteiligung 
stehen der Besuch des αIŀǳǎ ŘŜǊ DŜǎŎƘƛŎƘǘŜά und des αYŀƴȊƭŜǊōǳƴƎŀƭƻǿǎά auf dem Programm. Für einen 
Imbiss zur Stärkung wird ebenfalls gesorgt. Die Fahrt erfolgt im Reisebus ab/nach Köln. Da die Teilnehmerzahl 
begrenzt ist, wird um frühzeitige Anmeldung im SPD-Bürgerbüro Porz unter martin.doermann.wk@bundes-
tag.de oder telefonisch: 02203 -52144 gebeten. Der genaue Treffpunkt wird nach Anmeldung bekannt gege-
ben. 

 αCǊŀƪǘƛƻƴ ǾƻǊ hǊǘά der Kölner SPD-Bundestagsabgeordneten 

Diskussion über mögliche Regelungen zur Sterbehilfe  
Auch eine Bombenentschärfung und zeitweilige Stra-
ßensperrung im Umfeld konnte es nicht verhindern, 
dass rund 100 Interessierte nach Deutz kamen, um 
über grundsätzliche Fragen der Sterbehilfe zu disku-
tieren. Eingeladen hatten die Kölner SPD-Bundes-
tagsabgeordneten. 

Der Deutsche Bundestag will noch in diesem Jahr 
über eine mögliche neue Regelung entscheiden, wo-
bei die Frage höchst umstritten ist, ob und in wel-
chem Rahmen bei einem Freitod Beihilfe geleistet 
werden darf (passive Sterbehilfe). Zu Beginn der Ver-
anstaltung stellte Martin Dörmann die geltende 
Rechtslage dar. Der Freitod ist nicht strafbar und so-
mit auch grundsätzlich die Hilfe hierzu nicht. Aller-
dings bestehen bei bestimmten Fallkonstellationen 
Rechtsunsicherheiten im Hinblick auf Ärzte. Vor al-
lem gilt für dieses ein unterschiedliches Standes-
recht, je nachdem, welcher regionalen Ärztekammer 
Sie zugehören. In einigen Bundesländern droht ihnen 
die Aberkennung der Approbation, wenn Sie einem 

Patienten Hilfestellung leisten. 

Der Bundestag hat sich vorgenommen, unterschied-
liche Aspekte gründlich zu diskutieren und sich hier-
für mindestens ein Jahr Zeit gegeben. Ende letzten 
Jahres fand eine erste Orientierungsdebatte statt. 
Vor der Sommerpause sollen Gesetzentwürfe einge-
bracht werden, die dann möglicherweise bis Ende 
des Jahres nach intensiven Beratungen endgültig be-
schlossen werden sollen. 

In der vom Journalisten Helmut Frangenberg (Kölner 
Stadtanzeiger) moderierten Podiumsdiskussion ging 
es um die unterschiedlichen Ansätze, die sich im Par-
lament abzeichnen. Zunächst erläuterte Karl Lauter-
bach als Mit-Initiator eines der fünf Positionspapiere 
die unterschiedlichen Ansätze. Derzeit sei zu be-
fürchten, dass am Ende ein Gesetzentwurf die Mehr-
heit finden könnte, der stark konservativ geprägt sei 
und zu einer Einschränkung und damit Verschlechte-
rung der derzeitigen Rechtslage führen würde. Rund 
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um den CDU-Abgeordneten Michael Brand gäbe es, 
unterstützt vom Fraktionsvorsitzenden Volker Kau-
der und der Bundeskanzlerin, den Vorstoß, die ärztli-
che Beihilfe zum Freitod nur noch in Einzelfällen zu-
zulassen und im Wiederholungsfalle zu kriminalisie-
ren. Die Union betrachte die Debatte als Möglichkeit, 
ihr konservatives Weltbild zu dokumentieren und da-
mit ein Stück auszugleichen, dass sie in der großen 
Koalition kaum eigene Inhalte umgesetzt hat. 

Lauterbach warb für die von ihm mit entwickelte Po-
sition, wonach im Grundsatz die heutige Rechtslage 
im Hinblick auf die Strafbarkeit bzw. Nichtstrafbar-
keit beibehalten würde, zugleich jedoch die Möglich-
keit von gewerbsmäßig handelnden Organisationen 
eingeschränkt würde. Außerdem ziele man darauf 
ab, den Flickenteppich im Standesrecht durch eine 
klare Aussage der Nichtstrafbarkeit der ärztlichen 
Beihilfe zum Suizid zu beseitigen. 

Ingrid Matthäus Maier, die frühere stellvertretende 
Fraktionsvorsitzende der SPD im Bundestag, vertrat 
ŀƭǎ aƛǘƎƭƛŜŘ ŘŜǊ αDŜǎŜƭƭǎŎƘŀŦǘ ŦǸǊ ƘǳƳŀƴŜǎ {ǘŜǊōŜƴά 
eine klare αliberale und sozialeά Position. Das Selbst-
bestimmungsrecht des Einzelnen im Hinblick auf sein 
Leben dürfe nicht durch eine verschärfte Strafbarkeit 
der Hilfe zum Freitod eingeschränkt werden. Dies ge-
biete auch der Aspekt, dass sich nur wohlhabende 
leisten könnten, in die Schweiz zu fahren, um sich 
dort helfen zu lassen. Und schließlich könne die Ge-
wissheit, dass der Arzt einem am Ende immer noch 

helfen könne, dazu führen, 
dass einzelne ihre Suizident-
scheidung hinauszögern und 
nicht unnötig unter Druck ge-
setzt werden, sich frühzeitig 
zu entscheiden, solange man 
dazu noch vollständig selbst in 
der Lage ist. 

Als Vertreter der Kirchen ein-
geladen war Pfarrer Rolf 
Domning, Stadtsuperinten-
dent des Evangelischen Kirchenverbandes  Köln und 
Region. Er betonte, es müsse zentral darum gehen, 
Menschen nicht alleine zu lassen und ihnen ihre 
Würde zu bewahren, so dass Tabletten am Ende kein 
Thema sind. Es solle aber kein Verbot der Sterbehilfe 
geben, solange sie ein Akt der Nächstenliebe sei und 
nicht geschäftsmäßig betrieben werde. 

In der anschließenden Diskussion mit einem beson-
ders interessierten Publikum meldeten sich einige 
Teilnehmer, um von persönlichen Erfahrungen in der 
Familie zu berichten. Besonders beeindruckend war 
die Schilderung einer Frau, deren Mann in der 
Schweiz Sterbehilfe in Anspruch genommen hat, weil 
ƛƘƳ ŘƛŜ [ŀƎŜ ƛƴ 5ŜǳǘǎŎƘƭŀƴŘ Ȋǳ ǳƴǎƛŎƘŜǊ ǿŀǊΦ α²ŅǊŜ 
das anders gewesen, hätte er sich erst später ent-
schieden und wir hätten noch einen wunderbaren 
{ƻƳƳŜǊ ƳƛǘŜƛƴŀƴŘŜǊ ƎŜƘŀōǘΦά  

Am Ende bestand weitgehende Einigkeit, dass es 
keine Verschlechterung der Rechtslage geben dürfe. 
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Milliardeninvestitionen in die Infrastruktur und Kommunen 
SPD setzt zusätzliches Programm und Entlastungen für Kommunen durch
Die Koalition hat sich auf die Verteilung ihres ange-
kündigten Zehn-Milliarden-Investitionsprogramms 
und weitere finanzielle Entlastungen der Kommunen 
geeinigt. Mitte März beschloss das Bundeskabinett 
einen entsprechenden Eckpunkteentwurf für den 
Haushalt 2016. 

Der Bund will zwischen den Jahren 2016 bis 2018 ins-
gesamt 7 Milliarden Euro für zusätzliche Investitio-
nen in die Verkehrswege für Energieeffizienz und Kli-
maschutz, schnelles Internet sowie den Städtebau 
ausgegeben. Zudem sollen die Kommunen stärker 
entlastet werden. Damit hat sich die SPD wieder ein-
mal als verlässlicher Partner der Städte und Gemein-
den erwiesen. 

 
Nach Berechnungen des NRW-Innenministeriums kann 
Köln für 2017 mit einem zusätzlichen Entlastungsbetrag 
von 54 Millionen Euro rechnen. Insgesamt belaufen sich 
die Finanzhilfen aus dem Entlastungspaket des Bundes 
für die Domstadt in den Jahren 2015 bis 2017 auf über 

97 Millionen Euro 

Kommunale Entlastung 

Die im Koalitionsvertrag vereinbarte Entlastung der 
Kommunen im Rahmen des Bundesteilhabegesetzes 
kommt früher: Im Jahr 2017 steigt die bislang vorge-
sehene Entlastung auf insgesamt 2,5 Milliarden Euro, 
um dann 2018 die vollen 5 Milliarden Euro pro Jahr 
zu erreichen. In den Jahren 2015 und 2016 bleibt es 
bei der bereits  vereinbarten  Entlastung  von jeweils 
einer Milliarde Euro pro Jahr. 

Kommunales Investitionsprogramm 

Zusätzlich zu der Entlastung wird ein kommunaler In-
vestitionsfonds von 3,5 Milliarden Euro für die Jahre 
2015-2018 geschaffen. Der Fonds wird speziell für fi-
nanzschwache Kommunen aufgelegt. Der kommu-
nale Eigenanteil soll dabei lediglich 10 Prozent betra-
gen. 

Zusammen mit den Beihilfen zum Ausbau und Be-
trieb der Kindertagesstätten in Höhe von 750 Millio-
nen Euro, der Aufstockung der Städtebauförderung 
in Höhe von 600 Millionen Euro und der Entlastung 
für die Flüchtlingsunterbringung in Höhe von bis zu 
einer Milliarde Euro haben Sozialdemokraten damit 
mehr als 15 Milliarden Euro für die kommunale Ent-
lastung in 2015-2018 durchsetzen können. Dazu 
kommen noch die bereits in der vergangenen Legis-
laturperiode auf Druck der SPD vereinbarten Entlas-
tungen bei der vollständigen Übernahme der Grund-
sicherung im Alter in Höhe von voraussichtlich mehr 
als  24 Milliarden Euro im Zeitraum 2015-2018. 

Investitionen in die Infrastruktur 

Die Investitionen in die Verkehrsinfrastruktur und die 
digitale Infrastruktur werden in den Jahren 2015-
2018 um 4,35 Milliarden Euro erhöht. Dazu kommen 
noch die Mittel aus der Frequenzversteigerung, die 
ebenfalls für den Breitbandausbau genutzt werden. 
Damit steigert die Bundesregierung die bereits im Ko-
alitionsvertrag beschlossenen zusätzlichen Mittel in 
Höhe von 5 Milliarden Euro für diesen Bereich  auf 
mehr als das Doppelte. Damit leisten wir einen er-
heblichen Beitrag zur Modernisierung der öffentli-
chen Infrastruktur. 

Investitionen in die Energieeffizienz 

Die Umsetzung der Maßnahmen aus dem Nationalen 
Aktionsplan Energieeffizienz wird in 2016-2018 mit 
Investitionen in Höhe von bis zu 1,2 Milliarden Euro 
vorangetrieben. Investive Schwerpunkte sind eine 
Erhöhung des Fördervolumens für die Gebäudesan-
ierung und weitere Effizienzmaßnahmen im Gebäu-
desektor. 

Weitere Investitionen 

Zusätzlich sind Investitionen in den Klima-  und  Hoch-
wasserschutz  vorgesehen. Zusammen mit dem Auf-
wuchs für nationale Projekte des Städtebaus, Mo-
dellvorhaben zum nachhaltigen Wohnen und die 
energetische Sanierung werden wir die Mittel für alle 
diese Maßnahmen auf über eine Milliarde Euro stei-
gern. Darüber hinaus werden in den einzelnen Mini-
sterien durch die von der SPD immer wieder gefor-
derte Auflösung der Globalen Minderausgabe Be-
treuungsgeld rund 3 Milliarden Euro an Mitteln frei, 
die zu investiven Zwecken eingesetzt werden. 

Dies ist ein hervorragendes Ergebnis vor allem für die 
Zukunft unseres Landes, für handlungsfähige Kom-
munen, für eine starke Wirtschaft mit sicheren Ar-
beitsplätzen und für die neuen Chancen der Digitali-
sierung am Industriestandort Deutschland.  

 

 



9 

Martin Dörmann fordert mehr Investitionen in die digitale Infrastruktur 
αDrei Milliarden Euro Fördermittel für den Breitbandausbau sichernά 
Zu den Beschlüssen der Koalition für ein Investitions-
paket erklärte Martin Dörmann als zuständiger Be-
richterstatter der SPD-Bundestagsfraktion für die di-
gitale Infrastruktur:  

αMit der Einigung innerhalb der 
Koalition auf ein Milliardenpaket 
für Kommunen, Verkehrswege 
und schnelles Internet wird ein 
großer Sprung beim Ausbau der 
digitalen Infrastruktur möglich, 
um die ehrgeizigen Ausbauziele 
der Koalition umzusetzen.   

Minister Alexander Dobrindt 
muss nun die einmalige Chance 
nutzen, durch entsprechende 
Festlegungen in seinem Ministerium bzw. Abspra-
chen mit dem Bundesfinanzminister insgesamt min-
destens 3 Milliarden Euro für den Breitbandausbau 
zu sichern. 

Die digitale Spaltung zwischen Ballungsräumen und 
unterversorgten ländlichen Räumen muss endgültig 
überwunden werden. In den Koalitionsverhandlun-
gen hatte sich die damalige Arbeitsgruppe Wirtschaft 
auf jährlich eine Milliarde Euro Fördermittel für den 
Breitbandausbau verständigt. Das wären - nach einer 
einjährigen Umsetzungsfrist - etwa drei Milliarden 

Euro in dieser Legislaturperiode gewesen. Erst in der 
letzten großen Runde war dieser Finanzierungsteil al-
leine wegen der begrenzten Finanzmittel gekippt 
worden. Nun kann die ursprüngliche Zielsetzung 

doch noch erreicht werden. 

Deshalb sollte gut ein Drittel der 
jetzt festgelegten zusätzlichen 4,35 
Milliarden Investitionsmittel im Be-
reich Verkehr und digitale Infra-
struktur, also mindestens 1,6 Milli-
arden Euro, für Breitbandpro-
gramme gewidmet werden. 

Bereits mit den Ländern festgelegt 
ist die entsprechende Verwendung 
der gemeinsamen Einnahmen aus 

der so genannten "Digitalen Dividende II". 

Hinzukommen sollte noch die Verwendung der Ver-
steigerungserlöse in den anderen Frequenzberei-
chen, die in 2015 zur Vergabe durch die Bundesnetz-
agentur stehen (900- und 1800-MHz-Bänder). Die 
Mindestgebote hierfür liegen bei knapp 900 Millio-
nen. Da es sich um eine Versteigerung handelt, ist 
auch ein höherer Betrag möglich, der für diese Fre-
quenzbereiche alleine in den Bundeshaushalt fließt.ά 

Martin Dörmann mahnt sƻƭƛŘŜ CƛƴŀƴȊƛŜǊǳƴƎ Ǿƻƴ αtƘƻŜƴƛȄά an 
αARD und ZDF müssen Programmabbau des Senders endlich stoppenά 
Angesichts eines seit mehreren Jahren rückläufigen 
Programmetats bei Phoenix forderte Martin Dör-
mann als kultur- und medienpolitischer Sprecher der 
SPD-Bundestagsfraktion die Intendanten der öffent-
lich-rechtlichen Sendeanstalten in einem Brief auf, 
die finanziellen Mittel für Phoenix an-
gemessen und nachhaltig zu erhöhen. 
Damit soll der Sender in die Lage ver-
setzt werden, sein hochwertiges Infor-
mationsprofil aufrechtzuerhalten und 
möglichst noch zu stärken, gerade im 
Hinblick auf den gestiegenen Bedarf an 
eine vertiefte Berichterstattung über zahlreiche in-
ternationale Krisen.  

Das Informationsprofil von Phoenix, dem Ereignis- 
und Dokumentationskanal von ARD und ZDF, erfüllt 
die Erwartungen an ein öffentlich-rechtliches Pro-
gramm in besonderer Weise. Das erfolgreiche und 
einzigartige Konzept muss gestärkt und dauerhaft ge-
sichert werden. 

Der Betrag, den Phoenix für Programminhalte auf-
wenden kann, ist in den vergangenen Jahren konti-
nuierlich gesunken, obwohl gleichzeitig die Anforde-
rungen an eine aktuelle und qualitativ hochwertige 
Berichterstattung gestiegen sind. Der Sender erfüllt 
seinen Programmauftrag bereits äußerst effizient mit 

einem kleinen Bruchteil der Mittel, die in den Haupt-
programmen von ARD und ZDF eingesetzt werden ς 
der Gesamtetat von Phoenix beträgt weniger als ein 
halbes Prozent des gesamten Beitragsaufkommens. 

Seit vielen Monaten ist ungeklärt, ob 
die im Raum stehende Überlegung, 
dass ARD und ZDF jährlich jeweils eine 
Million Euro zusätzlich für Phoenix 
aufwenden, aufseiten der ARD be-
schlossen wird. Diese Hängepartie 
sollte endlich beendet werden, zumal 

der im Raume stehende Betrag eher bescheiden ist. 
Auch angesichts der aktuellen Berichterstattung über 
ein finanzielles Defizit von Phoenix im besonders er-
eignisreichen Jahr 2013, das nun sukzessive auf Kos-
ten des Programms abgetragen wird, halten wir es 
für dringend erforderlich, dem Sender endlich eine 
solide finanzielle Perspektive zu bieten. 

aŀǊǘƛƴ 5ǀǊƳŀƴƴΥ αWir brauchen ein breites Bündnis, 
um die Erfolgsgeschichte von Phoenix fortzusetzen. 
Daher habe ich in einem Brief an die Intendantinnen 
und Intendanten von ARD und ZDF gebeten, mit da-
für Sorge zu tragen, dass die finanziellen Mittel für 
Phoenix angemessen und nachhaltig erhöht wer-
den.ά 
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Mietpreisbremse beschlossen 
Entlastung für Mieter auch bei Maklerkosten 
Die SPD-Fraktion hat sich durchgesetzt: Am 5. März 
hat der Bundestag die so genannte Mietpreisbremse  
beschlossen. Das Gesetz ist so geblieben, wie es im 
November eingebracht wurde ς das bedeutet mas-
sive Entlastungen für viele Mieterinnen und Mieter. 

Offiziell verbirgt sich die Mietpreisbremse hinter dem 
αaƛŜǘǊŜŎƘǘǎƴƻǾŜƭƭƛŜǊǳƴƎǎƎŜǎŜǘȊά(Drucksache 
18/3121). Die Mietpreisbremse wird dazu beitragen, 
dass Mieten auch für Normalverdiener bezahlbar 
bleiben. Manche Ballungszentren und Universitäts-
städte erleben zurzeit Mietsteigerungen von 30 bis 
40 Prozent. Das ist nicht akzeptabel. Exorbitant stei-
gende Mieten würden die Städte auf Dauer verän-
dern. Normalverdiener, junge Familien, Rentner wür-
den sich ganze Stadtteile nicht mehr leisten können 
und in Randgebiete verdrängt. Die Städte und Stadt-
viertel sollen aber vielfältig und bunt bleiben. 

Die Sozialdemokraten wollen die gewachsenen 
Strukturen bewahren. Wenn die Menschen getrennt 
nach Einkommen leben, dann schadet das dem sozi-
alen Zusammenhalt. Insofern ist die Mietpreis-
bremse auch ein großer Erfolg für eine moderne 
Rechts- und Verbraucherpolitik. 

 
Ein weiterer großer Erfolg für die SPD-Fraktion ist da-
bei das künftige Bestellerprinzip bei den Maklerge-
bühren: Wer bestellt, der bezahlt. Das entspricht ei-
nem natürlichen Grundprinzip der sozialen Markt-
wirtschaft, denn das Bestellerprinzip im Maklerrecht 
sorgt dafür, dass die Zwangslage von Wohnungssu-
chenden nicht länger ausgenutzt wird. Die Makler-
courtage bezahlt künftig derjenige, in dessen Inte-
resse der Makler tätig wird. Das ist in der Regel der 
Vermieter und nicht der Mieter. 

Sozial ausgewogenen Städten einen Schritt näher 

In der Debatte um die Mietpreisbremse sagte SPD-
Fraktionsvizechef Sören BartolΥ α5ŀǎ ƛǎǘ Ŝƛƴ ƎǳǘŜǊ ¢ŀƎ 
für die Mieterinnen und aƛŜǘŜǊ ƛƴ 5ŜǳǘǎŎƘƭŀƴŘάΦ 9Ǌ 
machte deutlich, dass es bisher oft so war, dass Ver-
mieter keine Grenze nach oben kannten und exzes-
sive Mietsteigerungen verlangen konnten. Mit der 

aƛŜǘǇǊŜƛǎōǊŜƳǎŜ ƪƻƳƳŜ Ƴŀƴ ƴǳƴ αŘŜƳ ½ƛŜƭ Ǿƻƴ ǎƻπ
zial ausgewogenen Städten einen Schritt näƘŜǊάΦ 

Er kündigte an, dass auch die so genannten qualifi-
zierten Mietspiegel, die als Vergleichsgröße herange-
zogen werden, weiter ausgebaut werden sollen. Bar-
tol betonte, dass die Mietpreisbremse so ausgestal-
tet sei, dass sie nicht den Mietwohnungsbau außer 
YǊŀŦǘ ǎŜǘȊŜΣ ŘŜƴƴ αLƴǾŜǎǘƛǘƛƻƴŜƴ Ƴǳǎǎ Ŝǎ ǿŜƛǘŜǊ ƎŜπ
ōŜƴάΦ 

 
Bundesjustizminister Heiko Maas (SPD) wies darauf 
hin, dass die Opposition das Gesetz im Grunde ge-
nauso gemacht hätte, denn so waren die Einlassun-
gen der Grünen und Linken im Parlament zu verste-
hen. Maas erklärte, dass das Gesetz so konzipiert sei, 
dass Mieterinnen und Mieter ihr Recht auch durch-
setzen könnten. 

Herauszuheben war bei seiner Rede, dass es neben 
den einschlägig bekannten Großstädten wie Berlin 
und Hamburg eben auch weitere Ballungszentren 
gebe, in denen die Mieten explodierten; Maas 
nannte als Beispiel Regensburg. Auch in Städten wie 
dieser suchten junge Familien bezahlbaren Wohn-
raum. Er machte nochmals klar, dass der Wohnungs-
bau durch die Mietpreisbremse nicht abgewürgt 
werde. Die Bremse wirke sich zudem auf den Miet-
spiegel aus, wovon auch solche Mieterinnen und 
Mieter profitierten, die nicht direkt von der Miet-
preisbremse betroffen sind. 

Ähnlich äußerte sich auch der SPD-Abgeordnete Den-
nis Rohde. Er sprach von einer Entlastung der Miete-
rinnen und Mieter um rund 850 Millionen Euro. Das 
ǎŜƛ αŜƛƴ 9ǊŦƻƭƎ ŘŜǊ DǊƻǖŜƴ Yƻŀƭƛǘƛƻƴ ǳƴŘ ōŜǎƻƴŘŜǊǎ 
der SPD-CǊŀƪǘƛƻƴάΦ LƴƴŜƴǎǘŅŘǘŜ ŘǸǊŦǘŜƴ αƴƛŎƘǘ Ȋǳ [ǳπ
xusgegŜƴŘŜƴά ŦǸǊ ŘƛŜ ŦƛƴŀƴȊǎǘŀǊƪŜ 9ƭƛǘŜ ǿŜǊŘŜƴΦ α9ƛπ
ƎŜƴǘǳƳ ǾŜǊǇŦƭƛŎƘǘŜǘάΣ ǎŀƎǘŜ wƻƘŘŜ ǳƴŘ ŜǊƎŅƴȊǘŜΣ 
dass sein Gebrauch der sozialen Allgemeinheit die-
nen müsse. 

Metin Hakverdi, ebenfalls SPD-Fraktionsmitglied, 
sagte, die Mietpreisbremse gehöre zu den wichtigs-
ten ordnungspolitischen Maßnahmen der SPD-Frak-
tion, vergleichbar mit dem Mindestlohn oder der 
Frauenquote. 

  


